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Отличное начало дня 
с бесплатной чашки кофе

Наполните свой день энергией — начните утро с 
завтрака в новом сити-кафе «Две пиццы»! Здесь в 
будние дни с 10.00 до 12.00 действует специальное 
меню. Заказав любое блюдо, вам подадут кофе в по-
дарок. 

Для тех, кто не прочь выпить чашку кофе и перекусить 
до обеда, сити-кафе «Две пиццы» предлагает утреннее 
меню:  итальянские бручетто, каши, японские оладьи и 
яичницы, хашбраун, сырники, бургеры, сэндвичи.  Сде-
лайте заказ, а напиток вам принесут бесплатно: капучино, 
американо, чай или сок. Акция продлится до конца лета. 

Всем известно, что начинать утро с сытного, сбалан-
сированного завтрака полезно для здоровья. Но дело не 
только в правильном пищеварении: новый формат сити-
кафе располагает к позитивному настрою на весь день.

Уютный стильный интерьер, удобные диванчики, спо-
койная атмосфера. Здесь приятно позавтракать в одино-
честве, а можно и совместить приятное с полезным — на-
чать день с деловой встречи. Все зоны кафе свободны от 
курения и оснащены wi-fi. Вас встретит приветливый ад-
министратор и проводит к удобному столику, а официанты 
с удовольствием помогут определиться с выбором блюд. 
Приятного аппетита!

Новое кафе
ООО «Полисфера». Реклама

СУШИ ПИЦЦА БАР «ДВЕ ПИЦЦЫ»
г. Архангельск, пр. Троицкий, 81. 
Ежедневно  с 10.00 до 24.00.
Завтраки  с 10.00 до 12.00.
Бизнес-ланчи  с 12.00 до 16.00.

Тел. (8182) 47-56-22
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ОСАГО купил – 
техосмотра не нужно? 

——>|2

Продавая полисы ОСАГО, «Росгосстрах» 
получала 17% за каждый договор 
о проведении техосмотра в сторонней 
организации. Предзаполненные бланки 
выдавались автовладельцам при оформлении 
страховки, хотя по закону получить ее 
можно после прохождения ТО. За четыре 
месяца партнерский договор обеспечил 
ЗАО «Техосмотр» свыше 12 тысяч клиентов. 
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Эхо недели

Деньги Соловецкого  ■
музея ищет полиция

Средства, перечисленные фирме-субподрядчику 
на реконструкцию Соловецкого музея, истрачены не 
по назначению. По данному факту возбуждено уголов-
ное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество, совер-
шенное в особо крупном размере). 

В ноябре 2010 года Соловецким музеем-заповедником 
с одной из строительных компаний Архангельска был за-
ключен госконтракт на выполнение работ по реконструк-
ции музея на 100 млн рублей.

Как пояснили в пресс-службе УМВД России по Архан-
гельской области, организации был перечислен аванс. 
В свою очередь, фирма наняла субподрядчика и перевела 
на его счет более 13 млн рублей. Однако работы выполне-
ны не были, а в конце 2011 года госконтракт был расторгнут. 
До сих пор организация не возвратила денежные средства 
в бюджет ФГУК «Соловецкий музей-заповедник».

Связь покрывает дороги ■
Роскомнадзор опубликовал на своем сайте карты 

покрытия автомобильных дорог федерального значе-
ния услугами подвижной радиотелефонной связи.

По сравнению с аналогичными данными за первый квар-
тал прошлого года, показатели покрытия главных россий-
ских автомобильных трасс выросли у всех основных опе-
раторов. 

Лидерами роста стали Tele2 и МТС. По данным Роском-
надзора, эти операторы увеличили зону покрытия мобиль-
ной связью на 0,7%. МегаФон показал прибавку в 0,3%, а 
ВымпелКом – в 0,2%.

В Доме офицеров зарабатывали  ■
«серым» обналичиванием

Бывший начальник Дома офицеров вместе с ше-
стью соучастниками осужден за незаконное обнали-
чивание почти 1 млрд рублей.

Как сообщили в Главной военной прокуратуре, обви-
няемые регистрировали фиктивные предприятия на себя 
и подставных лиц, подыскивали клиентов для «серого» 
обналичивания, получая комиссию в размере фиксиро-
ванного процента с привлекаемой суммы. Общая сум-
ма, прошедшая через банковские учреждения Архангель-
ска, превысила 960 млн рублей. Из них более 28 млн руб-
лей (3% от обналиченных денег) составлял доход участ-
ников группы.

Суд приговорил шестерых подсудимых к лишению сво-
боды на сроки от 3,5 до 2 лет условно и штрафам от 200 до 
50 тысяч рублей в доход государства. Седьмого, с учетом 
ранее вынесенного приговора по другому делу, суд приго-
ворил к 3,5 годам колонии общего режима.

Утонувший причал  ■
нужно поднять

Приморский районный суд Архангельской облас-
ти удовлетворил требования Архангельского транс-
портного прокурора: на мэрию Архангельска возло-
жена обязанность поднять затонувший плавпричал 
на Экономии.

Судно затонуло в декабре 2011 года у правого берега 
Маймаксанского рукава. Распоряжением капитана морско-
го порта Архангельск МО «Город Архангельск» было пред-
писано поднять затонувшее имущество, поскольку оно соз-
дает серьезную угрозу безопасности для судоходства. Од-
нако это сделано не было. Суд подтвердил обязанность мэ-
рии поднять платформу.

На «Звездочке» не платят  ■
сверхурочные

Стрелок филиала «Мурманский» ФГУП «Управле-
ние ведомственной охраны Министерства транспорта 
России», охранявшая ОАО «Центр судоремонта «Звез-
дочка», потребовала через суд выплатить заработную 
плату за сверхурочную работу. Северодвинский го-
родской суд встал на сторону работницы. Областной 
суд оставил это решение без изменений. 

По своим должностным обязанностям женщина охра-
няла центр судоремонта «Звездочка». Получив на руки рас-
четный листок, она обнаружила, что работодатель не опла-
тил ей сверхурочную работу. 

На предприятии были и другие нарушения. Так, стрел-
кам не предоставлялись перерывы для отдыха и питания. 
Не была проведена аттестация рабочих мест по условиям 
труда; находясь возле хранилищ отработанного ядерного 
топлива, работники не получали доплату за работу во вред-
ных и (или) опасных условиях труда и не оформляли допол-
нительный отпуск. Ссылаясь на то, что у предприятия нет 
лицензии на работу со сведениями, составляющими госу-
дарственную тайну, работодатель не выплачивал и доплату 
за работу с гостайной. Из-за низкой оплаты труда работни-
ков хронически не хватало, поэтому на постах стрелки не-
прерывно несли службу до 10 часов.  

Суд обязал работодателя не только перечислить в поль-
зу работника невыплаченную заработную плату за сверх-
урочную работу, но и проценты за нарушение сроков вы-
платы причитающихся при увольнении сумм, а также де-
нежную компенсацию морального вреда. 

Подробности: «Росгосстрах» обвинили в ограничении конкуренции

Ситуация: Архангельская область не платит пожарным

Акценты

Долг был больше, но 3 млн 
рублей министерство выпла-
тило за счет экономии средств 
бюджета. Основные кредито-
ры ведомства – это 2-й Архан-
гельский объединенный авиа-
отряд, структурные подраз-
деления МЧС и вертолетная 
авиакомпания ОАО АПК «Век-
тор». Единственный источник 
погашения  долгов – средства, 
предусмотренные федераль-
ным бюджетом на мониторинг 
и тушение лесных пожаров в 
Архангельской области в этом 
году. Возникает опасность, что 
в самый пик летних пожаров в 
лесах Поморья у Единого лесо-
пожарного центра (ЕЛЦ) не ос-
танется средств.

«По-моему, странная си-
туация, когда бюджетные фе-
деральные структуры выстав-
ляют  нам счета, – заявил по по-
воду долгов по линии МЧС и. о. 
министра природных ресур-

сов и ЛПК Сергей ШЕВЕЛЕВ. 
– Сейчас наши юристы актив-
но работают, чтобы  не допус-
тить списания средств со сче-
тов министерства, иначе денег 
на борьбу с пожарами у нас не 
останется». 

По его словам, министр Де-
нис ШАПОВ пытается добиться 
в Москве, чтобы долги были по-
гашены за счет федерального 
бюджета, ведь пожарная безо-
пасность относится к компе-
тенции государства. Интерес-
но, что значительная часть дол-
га – это оплата работы малоэф-
фективных самолетов Ил-76: 
они оборудованы водосливны-
ми устройствами, и, как пока-
зала практика, точность сбро-
са воды у них оставляет желать 
лучшего. 

«Самолет, конечно, шту-
ка красивая, но на его работу 
влияет много факторов, – счи-
тает Сергей Шевелев. – В усло-
виях северной тайги самолеты 
малоприменимы.  Более того, 
существует опасность, что воду 
могут сбросить не на огонь, а на 

десантников-парашютистов. 
Как показала практика, тушить 
лучше с вертолетов».

Но на всякий случай мини-
стерство и в этом году заключи-
ло договор с МЧС России на ис-
пользование Ил-76. Пока при-
рода милостива к пожарным, 
собранным под крышей ГАУ АО 
«Единый лесопожарный центр», 
подведомственного министер-
ству. Перманентные дожди на-
полнили почву влагой, поэто-
му крупных пожаров было все-
го два: в Лешуконском и При-
морском районах. Они свое-
временно потушены. 

Сейчас 40 работников ЕЛЦ 
откомандированы на борьбу с 
огнем в Ханты-Мансийский ав-
тономный округ. Причем, как 
пожаловались в минлеспро-
ме, власти округа не соблюда-
ют договоренности: наших по-
жарных плохо кормят. 

«Если ситуация не испра-
вится, мы отзовем их обратно», 
– заявила начальник отдела 
охраны лесов министерства 
Светлана КАЛЛИНА. 

Огонь погасили. Задолженнос
150,8 млн 
рублей должно 
министерство 
природных 
ресурсов и ЛПК 
Архангельской 
области 
участникам 
тушения лесных 
пожаров в 
прошлом году. 
Некоторые из них 
уже обратились 
в суд с исками 
о взыскании 
задолженности. 
Решениями 
Арбитражного 
суда 
Архангельской 
области их 
требования 
удовлетворяются 
в полном объеме.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Волна «наездов» на «Рос-
госстрах» набирает обороты: 
полисы продаются без про-
ведения техосмотра (ТО). 
Компания оформляет ОСА-
ГО, одновременно заключая 
от имени ЗАО «Техосмотр» 
договор о прохождении ТО, 
и выдает клиенту предзапол-
ненный талон техосмотра. 

За такое продвижение ус-
луг московской фирмы «Тех-
осмотр» в Архангельской 
области страховая компа-
ния получала вознагражде-
ние — 17% от стоимости ус-
луги ТО. И хотя обе стороны 
утверждают, что автовладе-
лец вправе пройти ТО в лю-
бой компании, статисти-
ка свидетельствует: за че-
тыре месяца 2012 года фи-
лиал «Росгосстраха» в Ар-
хангельской области офор-
мил свыше 12 тысяч догово-
ров о прохождении техосмот-
ра в ЗАО «Техосмотр». Меж-
ду тем самостоятельно опе-
ратор ТО смог привлечь за 
тот же срок только около 100 
клиентов. Почти в 1,5 раза 
выросли объемы продаж и у 
страховой компании — авто-
владельцы оценили удобст-
во услуги. 

Примечательно, что фак-
тически техосмотр прошли 
немногим более тысячи кли-
ентов из 12 тысяч, которые 

заключили договоры. Веро-
ятно, проводить его просто 
негде: компания имеет лишь 
один  зарегистрированный 
пункт ТО в регионе — в обла-
стном центре на ул. Романа 
Куликова. Это следует из ин-
формации, опубликованной 
на официальном сайте Рос-
сийского союза автострахов-
щиков (РСА).

Кроме того, если выда-
ча полиса ОСАГО предше-
ствует прохождению ТО, это 
противоречит федерально-
му закону о техосмотре, ко-
торый вступил в силу с 1 ян-
варя 2012 года. 

Тут гаишники могут поте-
реть руки: раньше хоть ТО  у 
нас проходили, ну и во взят-
ках обвиняли, а теперь — ни 
взяток, ни техосмотра! Хоро-
шо лишь автовладельцам. 

Все не так, утверждают 
в ЗАО «Техосмотр». «Пред-
заполненный бланк талона 
технического осмотра не яв-
ляется документом, подтвер-
ждающим успешное прохож-
дение ТО. В ЗАО «Техосмотр» 
никогда не осуществлялась 
выдача талонов без проведе-
ния процедуры техническо-
го диагностирования. Нали-
чие у клиента предзаполнен-
ного бланка не освобождает 
его от обязанности предос-
тавить транспортное средст-
во для проведения техниче-
ского диагностирования, то 
есть не создает для клиентов 
никаких преференций по от-

ношению к клиентам, заклю-
чивших договоры о проведе-
нии ТО с другими операто-
рами техосмотра», — следу-
ет из объяснения компании, 
направленном в Архангель-
ское УФАС. 

Поверим фирме, но как 
чувствуют себя другие опе-
раторы ТО, которые не име-
ют соглашений с крупными 
страховыми компаниями? 
Судя по заверениям пред-
приятий, очень плохо.  

Всего, по данным РСА, на 
территории Архангельской 
области зарегистрировано 
29 операторов техосмотра и 
31 пункт ТО. Выборочный оп-
рос компаний показал: в ян-
варе — апреле количество 
клиентов уменьшилось более 
чем в два раза по сравнению 
с аналогичным периодом 

прошлого года. Например, 
если в апреле (по отноше-
нию к марту) количество тех-
осмотров у ЗАО «Техосмотр» 
выросло почти на 96%,  у МП 
«Муниципал-Сервис» сокра-
тилось на 32%, у ГАО УНПОАО 
«Профессиональное учили-
ще №2»  — на 47%. 

«Заключение договоров 
страховой организацией на 
прохождение техосмотра вне 
пункта техосмотра и не во 
время его непосредствен-
ного прохождения создает 
возможность для ЗАО «Тех-
осмотр» заключить большее 
количество договоров, чем 
фактически принять транс-
портных средств на провер-
ку. Это может препятство-
вать другим операторам  ис-
пользовать свои производст-
венные мощности в полном 

ОСАГО купил – техосмотра не 
Согласованные действия ЗАО «Техосмотр» 
и ООО «Росгосстрах» стали предметом 
рассмотрения антимонопольным ведомством. 
На отток клиентов, которые косяком 
уплывали к известной страховой компании и 
малоизвестному оператору ТО, пожаловались 
конкуренты. Кроме того, выяснилось, 
что автовладельцам, оформившим полис 
ОСАГО в «Росгосстрахе», торопиться 
проходить техосмотр было не нужно. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

«Росгосстрах» занимает лидирующее положение 
на рынке ОСАГО Архангельской области.
Доля компании составляла: в 2010 году – 47,5%, 
в 2011 году – 45%, в I квартале 2012 года – 43,2%. 
Страховая премия компании: в 2011 году – 742 млн 
рублей, в I  квартале 2012 года — 175 млн рублей. 
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Деловая среда
Резонанс:  Государство «нагрели» с НДС Дорожная отрасль

Энергетика

На ремонт электросетей  ■
направят 258 млн рублей

Филиал «Архэнерго» защитил ремонтную програм-
му на 2013 год в ОАО «МРСК Северо-Запада». Замес-
титель главного инженера МРСК Северо-Запада Ген-
надий АЛЕКСАНДРОВ, который возглавлял работу ко-
миссии, отметил, что у «Архэнерго» наиболее высокое 
качество подготовки программы из семи электросе-
тевых филиалов Северо-Запада. В частности, пред-
ставлено обоснование всех запланированных работ 
по ремонту основного оборудования, учтены требова-
ния целевых программ Холдинга МРСК, таких как за-
мена вводов с твердой изоляцией, масляных выклю-
чателей на вакуумные и ремонт устройств релейной 
защиты и автоматики. 

На финансирование ремонтной программы «Архэнерго» 
в будущем году заложено 258 млн рублей. 70% от этой сум-
мы будет направлено на выполнение работ хозяйственным 
способом, 30% – на виды работ, которые экономически эф-
фективнее выполнить силами сторонних организаций. 

В соответствии с ремонтной программой на 2013 год, 
филиал «Архэнерго» планирует выполнить капитальный ре-
монт почти 1200 км линий электропередачи 0,4-110 кВ и 137 
ТП 6-10/0,4 кВ по всей Архангельской области. Кроме того, 
предусмотрен ремонт силового трансформатора 110 кВ на 
ПС «Конецгорье» в Виноградовском районе. Все заплани-
рованные мероприятия позволят повысить показатели тех-
нического состояния сетей электросетевого оборудования 
с высокой степенью износа. 

Также в ходе заседания, прошедшего в Санкт-Петербур-
ге, филиал «Архэнерго» обозначил итоги выполнения теку-
щей ремонтной программы. Так, к концу июня планирует-
ся завершить комплексный  ремонт 346 км линий электро-
передачи 0,4-110 кВ, заменить 861 опору ВЛ 6-10 кВ и 1009 
опор ВЛ 0,4 кВ. 

Борис СТЕНИН, 
заместитель главного 
инженера по эксплуатации 
«Архэнерго»:

– Одним из приоритетных на-
правлений программы 2013 года 
стал ремонт оборудования на под-
станциях 35-110 кВ. Анализируя 
предыдущие годы, начиная с кри-
зисного  2010 года, можно сказать, 
что нам удалось добиться значи-
тельного увеличения объемов ре-
монтной программы по всем пока-
зателям, в том числе и увеличения  
доли работ, выполняемых хозяйст-
венным способом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

сть – нет
Что касается прогноза  на 

июль-август, то вероятность по-
жаров сохраняется. Напомним, 
что 25 мая губернатор Игорь ОР-
ЛОВ подписал указ об особом 
противопожарном режиме. До-
кументом запрещено разводить 
костры в лесах, за исключением 
специально оборудованных пло-
щадок, оставлять горящие спич-
ки, окурки, стеклянные бутылки 
и банки, сжигать мусор, выжи-
гать траву на участках, примы-
кающих к лесам, хозяйственным 
постройкам и сооружениям.

Однако именно человече-
ский фактор остается главной 
причиной возникновения лесных 
пожаров.  Например, в этом се-
зоне отмечено несколько случа-
ев, когда возгорание произош-
ло по вине железнодорожников, 
сжигающих мусор после пору-
бок вдоль путей. 

Поэтому в областном пра-
вительстве согласовывает-
ся документ, ограничивающий 
поход людей в лес. Правда, он 
вступит в силу только в крайнем 
случае.

Сначала претензии к ООО «Юнити-Сер-
вис» возникли у налоговиков, которые от-
казались возвращать фирме НДС. Одна-
ко компания оспорила это решение и вы-
играла дело в Арбитражном суде Архан-
гельской области. Спустя три года рассле-
дование уголовного дела в отношении ру-
ководителей «Юнити-Сервис» заверши-
лось. Они  обвинялись в создании орга-
низованной преступной группы, занимав-
шейся созданием лжефирм, уклонением 
от уплаты налогов, изготовлением и сбы-
том подложных чеков. Уголовное дело со-
стояло из 150 томов.

Уроженец Чечено-Ингушской АСССР  
Абдурахман АХМАДОВ (учредитель «Юни-
ти-Сервис»), его гражданская жена Мари-
ят АХМАДОВА (до смены фамилии – Мария 
ЗЛАТОГОРСКАЯ) и еще трое архангелого-
родцев создали сеть фирм, у которых ООО 
«Юнити-Сервис» якобы закупало металло-
лом. На самом деле металл приобретался у 
обычных граждан, но в этом случае по на-
логовому законодательству предприятие не 
могло получить возмещение НДС из феде-
рального бюджета. Другое дело, когда про-
давцы – юридические лица. 

В качестве таковых выступали: ООО 
«Пром-Металл», зарегистрированное Алек-
сеем КОЛТОВЫМ; ООО «Вуд Коммерц», соз-
данное Игорем ЖИДКОВЫМ, и ООО «Втор-
метресурс». Последняя компания была за-
регистрирована в Москве на некую гра-
жданку ФОМИНУ. Как выяснилось в ходе 
следствия, Марина Валерьевна знать не 
знала, что является владелицей фирмы, 
торгующей ломом. Допрошенная в режи-
ме видеоконференции, она показала, что 
несколько раз теряла паспорт. А регистра-
ция фирм по украденным или утерянным 
документам – один из самых распростра-
ненных способов «рождения» предприятий-
«однодневок». 

На самом деле расчетный счет ООО 
«Вторметресурс» контролировал юрист ар-
хангельского филиала Банка Москвы Антон 
ЦЫПИН. В этом же банке работала жена уч-
редителя  ООО «Вуд Коммерц» Игоря Жид-
кова. Именно в Банке Москвы были откры-
ты счета «Вторметресурса» и «Пром-Метал-
ла». Цыпин вместе с Колтовым и Жидковым 
подделывали подписи Фоминой в рабочей 
документации «Вторметресурса». 

Все три фирмы никакой хозяйственной 
деятельности не осуществляли, отчетность 
не предоставляли, налоги не платили, не 
имели основных средств и штата сотруд-
ников. 

Зато компания «Юнити-Сервис» регу-
лярно перечисляла  на их счета в банках Ар-
хангельска крупные суммы денег за постав-
ки сырья и предоставленные услуги по его 
сортировке и переработке. После чего Кол-
товой, Жидков и Цыпин сразу снимали все 
средства. А  «Юнити-Сервис», направляя 
налоговые декларации в ИФНС, показыва-
ло, что приобрело металл у юридических 
лиц с уплатой НДС. Когда металл уходил на 
экспорт, государство возмещало эти затра-
ты предприятию Ахмадова. В то же время 
«Вторметресурс», «Пром-Металл» и «Вуд 
Коммерц» от уплаты НДС уклонялись, а сня-
тые с их счетов деньги шли на закупку ме-
таллолома у частных лиц.    

«Нужно было найти людей, которые сда-
вали металлолом в «Юнити-Сервис». Он 
приобретался у людей без каких-либо до-
кументов. Зачастую это была проволока, 

рельсы, люки от колодцев, чугун... Поэто-
му «продавцы» неохотно соглашались со-
трудничать с милицией», – комментируют 
ход следствия в УМВД Архангельской об-
ласти. 

Ахмадов всю ответственность за вме-
няемые ему сделки возложил на граждан-
скую жену, заявив, что в 2004 году из-за 
проблем со здоровьем отказался от долж-
ности гендиректора «Юнити-Сервис» в 
пользу Златогорской и больше работу ком-
пании не контролировал, о заключенных 
контрактах с фирмами «Вторметресурс», 
«Пром-Металл» и «Вуд Коммерц»  знать не 
знал. И все это время находился на лече-
нии в Москве.  От него как учредителя дове-
ренным лицом в «Юнити-Сервис» выступал 
брат Биболат, который осуществлял прием 
металлолома,  договаривался с поставщи-
ками и подрядчиками. 

В свою очередь, Златогорская заявила, 
что вела общее руководство фирмой и осу-
ществляла таможенное оформление гру-
зов. А решения по распределению денеж-
ных средств на предприятии принимались 
коллегиально. 

«Я никогда не приезжала в налоговую 
для решения вопросов о возмещении НДС, 
– заявила она на суде. – Этим занималась 
бухгалтер компании, имевшая клише моей 
подписи. Фактическую поставку лома юри-
дическими лицами я не проверяла. Я знала 
лишь общую массу металла на складе. Об-
стоятельств заключения договоров с орга-
низациями «Вторметресурс», «Пром-Ме-
талл» и «Вуд Коммерц» – не помню. Ими за-
нимался Биболат Ахмадов». 

Учредитель ООО «Пром-Металл» Алек-
сей Колтовой на суде заявил, что фирма за-
нималась поставкой металлолома и запас-
ных частей стройтехники. С «Юнити-Сер-
вис» был заключен договор на поставку 
металлолома на производственную базу в 
порту Бакарица.

«Кто подписал договор от «Юнити-Сер-
вис», не помню, всех своих поставщиков 
тоже не помню», – заявил Колтовой. Да-
вать показания по делам «Вторметресур-
са» он отказался. 

Решил не свидетельствовать против 
себя и Жидков. Цыпин же  заявил, что во-
обще был не в курсе существования «Втор-
метресурса». А Ахмадова и Златогорскую 
знал как клиентов Банка Москвы, зато дав-
но поддерживает дружеские отношения с 
Жидковым.

Между тем привлеченные следстви-
ем несколько десятков свидетелей пока-
зали, что неоднократно в частном поряд-
ке продавали «Юнити-Сервис» металл. 
А бывшие работники компании заявили, что 
Абдурахман Ахмадов регулярно наведы-
вался в офис «Юнити-Сервис» после своего 
ухода с должности гендиректора.  В то же 
время работники Банка Москвы подтверди-
ли, что именно Цыпин, Колтовой и Жидков 
снимали по чекам большие суммы со сче-
тов «Вторметресурса» на заработную пла-
ту работникам предприятия.  Однако свиде-
тельств, что «Вторметресурс», «Пром-Ме-
талл» и «Вуд Коммерц» вели реальную дея-
тельность, а не только переводили деньги с 
банковских счетов, не нашлось.

6 марта Октябрьский  суд Архангельска 
признал всех пятерых соучастников пре-
ступления виновными.  Судебная коллегия 
по уголовным делам Архангельского обла-
стного суда подтвердила их вину. Ахмадов 
и Златогорская получили соответственно 7 
и 5 лет лишения свободы в колонии общего 
режима. Цыпину, Колтовому и Жидкову от-
мерено судом по четыре года.

Металлолом 
до зоны довел
Группа архангелогородцев через сеть компаний-«однодневок» 
отмыла миллионы рублей.  За мошенничество в крупном размере 
они получили реальные сроки – от 4 до 7 лет лишения свободы. 
Чтобы разобраться с махинациями компании «Юнити-Сервис», 
занимавшейся продажей металлолома, потребовалось несколько 
лет. Ущерб государству – около 15 млн рублей.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Вадим Кривов:  ■
«Очередь дойдет до каждого 
аварийного моста»

Дорожники приступают к возведению нового низ-
ководного моста в районе поселка Октябрьский Усть-
янского района. Старый деревянный мост через реку 
Устья, расположенный на дороге Октябрьский – Мяг-
кославская в Устьянском районе, был разрушен по-
ловодьем. Автомобильное сообщение оказалось пе-
ререзано. 

На место выехали специалисты «Архангельскавтодора». 
В результате обследования было решено возвести новый 
134-метровый деревянный мост. Как сообщили в пресс-
службе «Архавтодора», с 8 июля ОАО «Вельское мостовое 
управление» приступает к строительству. Сдача моста на-
мечена на 27 августа.

«На региональных дорогах Архангельской области 761 
мост, из них 277 находятся в аварийном или неудовлетво-
рительном состоянии, – говорит директор ГКУ Архан-
гельской области «Дорожное агентство «Архангель-
скавтодор» Вадим КРИВОВ. – К сожалению, из-за не-
хватки средств мы не можем сразу привести в порядок все 
мосты. Однако с этого года ситуация с финансированием 
дорожной отрасли изменилась в лучшую сторону. Принят 
закон о региональном дорожном фонде – главной статье 
пополнения дорожного бюджета. Работают две долгосроч-
ные целевые программы по содержанию, ремонту и строи-
тельству дорог и мостов. В свою очередь, Правительство 
Архангельской области прилагает усилия в поиске альтер-
нативных источников пополнения дорожного фонда. Это 
позволит ускорить приведение региональной сети авто-
мобильных дорог общего пользования в нормативное со-
стояние. Как только финансирование дорожной отрасли 
выйдет на требуемый уровень, очередь дойдет до каждо-
го аварийного моста».

нужно? 

объеме, — говорится в реше-
нии управления Федеральной 
антимонопольной службы по 
Архангельской области. – Сле-
довательно, соглашение меж-
ду ООО «Росгосстрах» и ЗАО 
«Техосмотр»  дестабилизирует 
ситуацию на рынке, нарушает 
цели и принципы техническо-
го осмотра, принцип состяза-
тельности участников рынка, а 
также препятствует осуществ-
лению деятельности конкурен-
тами ЗАО «Техосмотр».

ООО «Росгосстрах» и ЗАО 
«Техосмотр» признаны нару-
шившими ч. 4 ст. 11 Федераль-
ного закона «О защите конку-
ренции». До 3 сентября компа-
ниям предписано исключить из 
соглашения пункт, предусмат-
ривающий заключение «Росгос-
страхом» от имени «Технадзо-
ра» договоров на проведение 
ТО и выдачу клиентам предза-
полненного бланка талона тех-
нического осмотра. 

У компаний есть право оспо-
рить данное решение ведомст-
ва в арбитражном суде, чем они 
наверняка воспользуются.
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Область и округ
Медицина: Ненецкий автономный округ помог Первой городской больнице Архангельска

В перечень медицинской тех-
ники вошли современное хирур-
гическое, гематологическое, бак-
териологическое оборудование, 
ПЦР-лаборатория для диагности-
ки инфекционных заболеваний, ар-
гонно-плазменный коагулятор. Не-
которые приборы пока есть только 
в федеральных клиниках.

«Мы с 90-х годов прошлого 
года тесно работаем с архангель-
скими коллегами, – заявил глав-
врач Ненецкой окружной боль-
ницы Антон КАРПУНОВ. –  Бы-
вают ситуации, когда в услови-
ях округа сложно и даже невоз-
можно оказать медицинскую по-
мощь. В таких случаях нам помо-
гают врачи Первой городской кли-
нической больницы Архангельска. 
Также специалисты архангельской 
больницы регулярно приезжают в 
Нарьян-Мар для обследования жи-
телей НАО и консультаций. Поэто-

му условия материально-техниче-
ской базы обеих больниц должны 
быть сопоставимы».  

В свою очередь, главный врач 
Первой городской клинической 
больницы имени Е. Е. Волосе-
вич Сергей КРАСИЛЬНИКОВ за-
верил коллегу, что жители НАО при 
поступлении  на лечение в Архан-
гельск имеют приоритет.

«Я очень надеюсь, что они ос-
таются довольны качеством меди-
цинской помощи, – заявил  Сер-

гей Валентинович. – Каждый год у 
нас лечится примерно 250 пациен-
тов из округа. Мы очень благодар-
ны губернатору НАО Игорю ФЁДО-
РОВУ и Ненецкой нефтяной ком-
пании (ННК), которая профинан-
сировала этот проект, за возмож-
ность оказывать больным качест-
венную помощь». 

По его словам, благодаря по-
дарку от округа уже проведена 
уникальная операция по удале-
нию части печени. 

Это не первый вклад ННК в со-
циально значимые проекты. В про-
шлом году предприятие потрати-
ло на благотворительность и соци-
альное развитие региона порядка 
12 млн рублей. Не случайно ОАО 
«Ненецкая нефтяная компания» от-
мечено международной премией 
«Лучшая компания года-2012» в 
номинации «Социально ответст-
венное предприятие года». 

«ННК – это наша гордость, – го-
ворит заместитель главы адми-

нистрации НАО по вопросам ин-
фраструктурного развития Ян 
БЕРЛИН. – Компания, сто процен-
тов акций которой принадлежит 
государству, активно и уверенно 
работает на благо людей. Доказа-
тельством этому служит покупка 
оборудования для Первой город-
ской больницы Архангельска.  Оно 
увеличивает качественные воз-
можности врачебной помощи жи-
телям и области, и округа». 

Как справедливо заметила за-
меститель главы администра-
ции НАО по социальным вопро-
сам Ольга БАРТАШОВА, невоз-
можно все финансовые вопросы 
решить с помощью бюджета, и то-
гда власти округа обращаются за 
помощью к ННК. «Многие культур-
ные мероприятия и инвестицион-
ные проекты в округе состоялись 
только благодаря Ненецкой нефтя-
ной компании. Переданное обору-
дование рассчитано на значитель-
ный поток пациентов. Оно позво-
ляет быстро диагностировать бо-
лезни и проводить уникальные ме-
дицинские операции».

Передача медтехники — еще 
один шаг к укреплению сотрудни-
чества двух губерний. Так, регио-
ны планируют продлить трехлет-
ний договор о передаче полномо-
чий в сфере здравоохранения ок-
ругу. С такой инициативой высту-
пила администрация НАО.

«Возражений не поступило, 
и договор будет продлен до 2022 
года, – заявила Ольга Барташо-
ва. – Он позволит НАО совместно 
с коллегами из Архангельска раз-
вивать медицинскую отрасль. Для 
нас это возможность достроить 
начатые объекты медицинской ин-
фраструктуры и продолжить мо-
дернизацию окружной системы 
здравоохранения».

Подарок уже в работе
Первая городская 
больница Архангельска 
получила от Ненецкого 
автономного округа 
новое оборудование 
стоимостью около 
10 млн рублей. Покупка 
медтехники — еще 
один шаг к укреплению 
сотрудничества двух 
губерний. Так, трехлетний 
договор о передаче 
полномочий в сфере 
здравоохранения округу 
планируется продлить 
на десять лет. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Конечно, если бы феде-
ральная власть приняла ре-
шение о внесении в законо-
дательство изменений, по-
зволяющих проводить объ-
единение субъектов Феде-
рации без проведения ре-
ферендума, тогда, возмож-
но, характер дискуссии из-
менился бы. Но власть вела 
себя благоразумно: измене-
ний не вносила, ограничива-
лась пожеланиями, что вот, 
мол, неплохо было бы коли-
чество субъектов сократить 
за счет их укрупнения. 

Выступая на одной из 
региональных конференций 
«Единой России», Владимир 
ПУТИН заявил, что «реше-
ния об укрупнении отдель-
ных субъектов РФ принима-
ются для устранения дисба-
ланса между их экономиче-
ским состоянием». По убеж-
дению президента, инициа-
тива объединения «должна 
идти изнутри, с самих тер-

риторий, граждане этих тер-
риторий сами, в соответст-
вии с действующим законо-
дательством и Конституци-
ей, должны для себя решить: 
хотят они этого или нет».

Правильные вроде бы 
слова сказал Владимир Вла-
димирович, но совершенно 
же очевидно, что граждане, 
если они не мазохисты, ни-
когда не пожертвуют своим 
благосостоянием ради уст-
ранения имеющегося дис-
баланса. А если даже по-
жертвуют, то их жертва с ог-
ромной долей вероятности 
окажется напрасной: эконо-
мический анализ показыва-
ет, что процесс территори-
ального укрупнения регио-
нов не может устранить су-
ществующие между ними 
разрывы в уровне жизни. 
По заключению ИНСОР, эко-
номический, социальный и 
административный эффект 
от всех состоявшихся ра-

нее слияний близок к нулю, 
дальнейшие изменения ко-
личества субъектов чрева-
ты серьезными негативны-
ми последствиями

Сторонники идеи укруп-
нения ради устранения дис-
баланса между экономиче-
ским состоянием субъек-
тов не учитывают того, что 
неравномерность развития 
регионов — это объектив-
ная реальность,  преодолеть 
которую невозможно. Сгла-
дить – да, но не путем при-
соединения  дотационных 
регионов к регионам-доно-
рам и не путем приведения 
всех и вся к общему знаме-
нателю, а в рамках проду-
манной до мелочей регио-
нальной политики. 

До недавнего времени 
во взаимоотношениях Ар-
хангельской области и НАО 
с «доказательством дела-
ми» было далеко не все в 
порядке: область относи-
лась к округу не иначе, как 
к финансовому донору. Се-
годня ситуация начала ме-
няться к лучшему. Но толь-
ко начала. 

Нужно отдавать себе от-
чет в том, что быстро пре-
одолеть (или хотя бы суще-
ственно сгладить) имеющие-
ся разрывы в уровне жизни 
и экономическом состоянии 
не удастся. Понятно, что уча-
стие в совместных проектах  
принесет добрые плоды. Но, 
увы, не завтра.

Область и округ
 Точка зрения: Регионы не готовы к объединениюПроект: В Нарьян-Маре построят рыбозавод

Рыбодобыча занимает основную долю в 
агропромышленном комплексе НАО. Толь-
ко в прошлом году продукция этой отрас-
ли составила половину производства сель-
ского хозяйства округа. Перерабатывать же 
ее в регионе пока негде: Ненецкий рыбак-
колхозсоюз, который в прошлом году добыл 
12,5 тысячи тонн рыбы, большую часть вы-
лова продает за рубеж — это выгоднее. Да 
и обрабатывать такие объемы продукции 
просто негде. 

Инвестиционный проект строительства 
рыборазводного и рыбоперерабатывающе-
го заводов в НАО включен в перечень при-
оритетных проектов СЗФО. Только из бюд-
жета округа на него предстоит выделить 
около миллиарда рублей. 

Сейчас в округе создается дирекция 
строящегося рыбоперерабатывающего за-
вода в Нарьян-Маре, которая обеспечит ор-
ганизацию строительства, эксплуатации, 
техническое оснащение помещений и под-
бор кадров. В августе планируется провести 
конкурс на выполнение строительно-мон-
тажных работ и заключить государственный 
контракт с победителем. Построить новый 
завод планируется к 2017 году.

По словам начальника управления по 
агропромышленному комплексу и ве-
теринарии НАО Кирилла ШИМКО, пер-
вый этап строительства начнется в ноябре 
2012 года с расчистки территории — дело в 
том, что комплекс планируется разместить 
на месте бывшего Печорского лесозавода, 
после закрытия которого сохранились ос-
татки разрушенных причальных сооруже-
ний, металлических и бетонных конструк-
ций. Затем необходимо возвести береговые 

укрепления и отсыпать территорию строй-
площадки до проектных отметок. Непосред-
ственно возведение основного здания рыб-
завода начнется в 2014 году. На 2016—2017 
годы запланирована реорганизация дирек-
ции в ГУП «Нарьян-Марский рыбоперераба-
тывающий завод».

По плану, комплекс будет состоять из 
производственного цеха и административ-
ного здания общей площадью 4000 кв. м, 
кроме того, на территории комбината по-
строят спортивную и санитарную площад-
ки, сделают причал для небольших кораб-
лей. Цех оснастят современным немецким 
оборудованием производственной мощно-
стью 13 тонн в сутки, а холодильные уста-
новки смогут вместить около 100 тонн сы-
рья. 

Когда же предприятие выйдет на полную 
мощность (по прогнозам, во втором кварта-
ле 2017 года), оно сможет перерабатывать 
до тысячи тонн сырья в год. 700 тонн из них 
составит морская рыба, которую будет по-
ставлять Ненецкий рыбакколхозсоюз. Еще 
300 тонн планируется добирать за счет реч-
ной рыбы. Для этого в селах Заполярного 
района будет создана сеть из 10 рыбопри-
емных пунктов. 

Как отметил Кирилл Шимко, здесь при-
оритет отдадут хищной рыбе — щуке и оку-
ню, которые мешают воспроизводству цен-
ных пород рыб. Таким образом, у местного 
населения появится возможность легаль-
ного дополнительного заработка.

Обеспечит занятость населения и сам 
рыбоперерабатывающий комбинат. Толь-
ко для выполнения производственных ра-
бот потребуется 107 специалистов: техно-
логов, техников промышленного рыболов-
ства, электромехаников, техников по экс-
плуатации холодильно-компрессорных ма-
шин. На базе аграрно-экономического тех-
никума в Нарьян-Маре проходит обучение 
первая группа технологов рыбной отрасли, 
в этом году набор продолжается. В дальней-
шем подготовку и обучение будущего пер-
сонала планируется проводить в сотрудни-
честве с федеральными вузами, рыбопро-
мышленными колледжами Мурманска и Ар-
хангельска. 

Когда-то нарьян-марский рыбокомби-
нат был известен на всю страну. И у ново-
го завода есть все шансы стать его преем-
ником.

Не только ловить, 
но и перерабатывать
Новый рыбоперерабатывающий завод в Нарьян-Маре будет 
выпускать консервы, пресервы, копченую продукцию, салаты. 
Предприятие планируется открыть через пять лет, а территорию 
для строительства начнут готовить уже в этом году.

По плану, комплекс будет состоять 
из производственного цеха и 

административного здания общей 
площадью 4000 кв. м, кроме 

того, на территории комбината 
построят спортивную и санитарную 

площадки, сделают причал для 
небольших судов.

Ирина ОВЧИННИКОВА

журналист

БК

ГЛАВНОЕ

Расчетная продолжитель-
ность строительства рыбо-
перерабатывающего завода 
составляет 5 лет 4 месяца, то 
есть новый промышленный 
объект округ получит в 2017 
году. 

Сырье для завода будет по-
ступать из сел Заполярного 
района Ненецкого округа, где 
откроются 10 рыбоприемных 
пунктов, и от Ненецкого ры-
бакколхозсоюза.

Вместе или порознь?
Дискуссия между сторонниками и 
противниками объединения Архангельской 
области и Ненецкого АО длится уже более 
10 лет, но злобного характера она за эти 
годы не обрела – потому, наверное, 
что и сторонники, и противники объединения 
понимают: в рамках действующего 
законодательства слияние невозможно. 

Александр ХАРИН

депутат Архангельского областного Собрания 
от Ненецкого автономного округа

БК

Объект будет сдан в 2017 году
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Губерния
Визит: Каким увидели Архангельск китайские журналисты? Не воруй энергию!

Смертельный удар ■
«Архэнерго» вновь предупреждает об опасности по-

ражения электрическим током: в конце июня в Усть-
янском районе погиб человек. Мужчина, пренебре-
гая правилами электробезопасности, при попытке хи-
щения электроэнергии получил травмы, не совмести-
мые с жизнью.

Предположительно, пострадавший экономил электри-
ческую энергию с помощью подключения к проводам вво-
да, которое производил через розетку. Мужчина подключал 
все электроприборы квартиры в обход счетчика. 27 июня 
при попытке переключений произошло короткое замыка-
ние, и мужчина погиб от удара электрическим током. Рас-
следованием произошедшего занимаются следственные 
органы. Но уже сейчас понятно, что инцидент произошел 
по вине пострадавшего, совершившего противоправные 
действия.

Случаи самовольного подключения к электросетям не-
редки. Их выявлением занимается служба безопасности 
филиала «Архэнерго». На данный момент компания под-
готовила и направила в территориальные подразделения 
УМВД России по Архангельской области 16 материалов о 
привлечении к административной ответственности граж-
дан за бездоговорное и безучетное потребление электро-
энергии. Три жителя Котласского района уже привлечены 
за самовольное подключение к электрическим сетям в су-
дебном порядке. По решению мирового суда нарушители 
заплатят денежный штраф в размере 1500 рублей и возмес-
тят стоимость бездоговорного потребления. 

В настоящий момент «Архэнерго» ведет работу по при-
влечению к административной ответственности именно 
за бездоговорное потребление, когда жители самовольно 
подключают свои объекты к электрическим сетям филиала. 
В ближайшее время служба безопасности филиала активно 
займется выявлением случаев и безучетного потребления 
электрической энергии, а также поиском нарушений сре-
ди юридических лиц. 

В соответствии с Постановлением Правительства РФ 
№ 442 от 04.05.2012 г. штрафные санкции за бездоговор-
ное и безучетное потребление электроэнергии в среднем 
будут составлять 30–40 тысяч рублей. Это позволит сокра-
тить количество нарушителей, что в свою очередь снизит 
потери электроэнергии в сетях и повысит качество и на-
дежность электроснабжения.

Филиал МРСК Северо-Запада «Архэнерго» напомина-
ет об опасности самовольного проникновения на терри-
торию энергообъектов и самостоятельного подключения 
к электрическим сетям. Чтобы не получить травму, не пы-
тайтесь проникнуть внутрь трансформаторных подстан-
ций, где оборудование находится под высоким напряже-
нием, не пытайтесь самостоятельно производить подклю-
чение электроэнергии.

Игорь КОТЕНКО, 
директор филиала 
«Архэнерго»: 

– По данным статистики Холдин-
га МРСК, с начала 2012 года по со-
стоянию на 14 июня на объектах 
распределительного сетевого ком-
плекса пострадало 52 сторонних 
человека, 30 из них погибли. Ничто 
не может сравниться с ценой чело-
веческой жизни, поэтому энергети-
ки в очередной раз призывают гра-
ждан строго соблюдать все уста-
новленные правила электробезо-
пасности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проек т «Здравствуй, 
Россия!», в рамках которо-
го китайцы изучают помор-
ские достопримечательно-
сти, организован медиа-
холдингом «Международ-
ное радио Китая» при под-
держке Главного управления 
по делам радиовещания, те-
левидения и кинематогра-
фии КНР и Ростуризма. Ви-
зит пекинских журналистов 
в Архангельск связан с об-
щим для наших стран пово-
дом – Годом российского ту-
ризма в Китае. Россия ста-
нет главным героем множе-
ства передач и публикаций. 
Более десяти групп журна-
листов медиахолдинга на-
правлены, кроме Архангель-
ска, в Москву, Санкт-Петер-
бург, Сочи, Краснодар, Ека-
теринбург, Великий Новго-
род, Казань и другие горо-
да нашей страны. 

Какая она, современная 
Россия – задались вопро-
сом китайцы и разлетелись 
по уголкам русской земли на 
разведку. Нам удалось встре-
титься с китайскими коллега-
ми в ресторане «Трескоед», 
где они познавали кухню ар-
хангельского края.

Приветливый Делу ВАН 
и эмоциональная Цзинцзин 
ШЭН замечательно говорят 
по-русски. Они учились на-
шему великому и могучему 
у себя в Пекине и считают 
русский язык красивым, но 
нетрудным. «Гораздо слож-
нее вам обучиться китай-
скому», – говорят они, улы-
баясь, но и с некой долей 
гордости.

«Россия – особенная для 
меня страна, с развитой куль-
турой и интересным мента-
литетом, – говорит коррес-
пондент международно-
го радио Китая Цзинцзин 
ШЭН.  –  Мир знаком с вашей 
родиной в основном толь-
ко по столицам. Мы по пути 
встречаем очень много ту-
ристов, которые летят в Мо-
скву или Петербург. Наш же 
проект интересуют природ-
ные и культурные особен-
ности всех регионов. От Ар-
хангельска у меня останут-
ся позитивные, но неодно-
значные впечатления: с од-
ной стороны, это город от-
крытый и свежий, с много-
вековыми традициями, раз-
нообразием народных про-
мыслов, а с другой – до удив-
ления в некоторых местах не-
пригодный для жизни. Мы об-
ратили внимание на деревян-
ные домики прямо в центре, 
старые, красивые по-своему, 
но очень кривые. Мы удиви-
лись, когда нам сообщили, 
что в них живут люди».

Делу, Цзинцзин и еще три 
участника журналистской ко-
манды успели прогуляться по 
городу и накупить сувениров, 
конечно, не обошлось без 
матрешек, расписанных  се-
верными узорами, ручной ра-
боты ковриков и вышивки.

«Ваша культура искрен-
няя, – считает корреспон-
дент международного ра-
дио Китая Делу ВАН. – Ки-
тай – такая страна, где народ 
буквально борется за жизнь, 
рост населения создает про-
блемы – на рынке труда жест-
кая конкуренция. Все посто-
янно работают, даже в выход-
ные. Люди на всем готовы де-
лать деньги, в том числе и за 

счет культуры. Мне извест-
ны случаи, когда традицион-
ный праздник, культурное на-
следие становились средст-
вом наживы: город получал 
деньги от правительства на 
торжество, а потом эти день-
ги могли пойти не на культу-
ру, а на другие цели».

Китайцы вообще склонны 
нас хвалить. Они с грустью 
вспоминают шестидесятые, 
когда отношения России и 
Китая были неважными, и во-
преки стереотипам – мишка, 
водка, балалайка – русский 
человек ассоциируется  у них 
с интеллектом и трудолюби-
ем. Об этом  Цзинцзин Шэн 
сказала, когда мы обсужда-
ли с ней русскую литературу: 
девушка очень любит Леско-
ва, а вот всемирно извест-
ного Федора Достоевского  
не понимает, причиной тому 
– сложность перевода уста-
ревшей лексики его романов 
и невероятная глубина рус-
ского психологизма.

«Русский человек, если 
сравнивать его националь-
ный менталитет с другими, 
очень прямой, – размышля-
ет Цзинцзин Шэн. – Прямой 
и смелый. У меня много рус-
ских друзей, и в каждом из 
них эта черта развита. Есть в 
русских несомненно острый 
ум и немножко высокомерия, 
в женщинах – особая красо-
та, которой мы любуемся, и 
трепет материнства».

Менеджер компании 
«Интурист Архангельск», 
сопровождающая группу, 
Евгения ТАНАСЕЙЧУК заме-
тила в гостях из Пекина по-
детски наивное рвение за-
фиксировать на камеру все: 
«Такое ощущение, что они 
не выключают технику! Сни-
мают каждую деталь: еду, 
мастер-классы, прохожих… 
У них столько материала, что 
сложно представить, сколь-
ко времени уйдет на его об-
работку».

Журналисты сравнили 
Архангельск с Сыктывкаром, 
где они побывали раньше: 
столица Поморья им пока-
залась «промышленно креп-
че». Молодые люди обратили 
внимание не только на архан-
гельские ветхие «деревяшки» 
– они  отметили красоту Гос-
тиных дворов, обилие китай-
ских автомобилей на улицах 
города, живописность Дви-
ны. Особое впечатление – 
русская кухня в «Трескоеде». 
Китайские гости получили 
от ресторана карты почет-
ных гостей и оценили разно-
образие традиционных рыб-
ных блюд. Их единодушное 
мнение: поморский палтус 
очень вкусный.

«Мы ели блины и похлеб-
ку по-суворовски, попробо-
вали клюквенный морс, от 
которого пришли в восторг, 
– призналась Цзинцзин Шэн. 
– Жаль, что у нас нет таких 
ягод!»

Архангельск китайцы со-
хранили в картах памяти сво-

О поморском характере, 
палтусе и кривых «деревя
О рыбе и клюквенном морсе, поморских 
козулях, архангельских «деревяшках» 
и других особенностях жизни в Поморье 
расскажет цикл публикаций на китайском 
языке. Для этого пятеро журналистов 
из Пекина три дня гостили в Архангельске. 
Что им понравилось, а что удивило?

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК

Все члены съемочной группы оказались с пряничными подарками, а Цзинцзин Шэн 
не удержалась и откусила кусочек от песочного оленя собственной росписи.

Китайские журналисты снимали всё: архитектуру, 
природу, прохожих, которые иногда смущались 
от задаваемых вопросов. 
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Есть ли у нас люди, которые меч-
тают о том, чтобы область оконча-
тельно обеднела, обезлюдела и от-
правилась в «музей»? Думаю, мы все 
хотим жить и работать в привлека-
тельном регионе. И почему бы имен-
но Архангельской области не стать 
лучшим местом на Севере? 

Единственно реальный способ 
спасения замороженных поморов 
– создать ясный, привлекательный 
бренд нашей большой и бедной Ар-
хангельской области – привлека-
тельный, узнаваемый, понятный и 
устойчивый образ в умах потреби-
телей. Не образ области – неудачни-
цы и географического тупика, а об-
раз территории, где хорошо жить и 
выгодно вести бизнес. 

СОЗДАНИЕ БРЕНДА 
ТЕРРИТОРИИ – ЭТО ВЫЗОВ!

Вызов для новой власти регио-
на и вызов для бизнеса Архангель-
ской области. Работа, которая при 
правильном управлении может при-
нести выгоды всем жителям Архан-
гельской области. Например, водка 
«Сделано на сказочном Севере» мо-
жет иметь большую капитализацию 
(цена, продвижение, статус, имидж, 
образ), чем водка «Сделано на Ар-
хангельском ликеро-водочном за-
воде»! 

Все мы знаем территориальные 
бренды, которые вызывают нужные 
и четкие ассоциации и заставляют  
желать и действовать. Потому что 
именно «бренд территории» созда-

ет нужный образ и вызывает жела-
тельное решение у потенциальных 
инвесторов и туристов при приня-
тии решения, куда вложить деньги 
и куда поехать отдохнуть. 

Бренд территории – такой же 
продукт, как инвестиционный кли-
мат, благоприятная налоговая сре-
да, единое окно при регистрации 
бизнеса, эффективная кредит-
ная система и прочее, что являет-
ся прямой прерогативой государ-
ства. 

КАК ПОЛУЧИТЬ КУСОЧЕК 
ОТ 23 МИЛЛИАРДОВ?

По оценкам BusinesStat, в 2011 
году оборот рынка туристических 
услуг России вырос на 7,9% и дос-
тиг 183 млрд рублей. Выручка тури-
стических компаний растет опере-
жающими темпами по отношению к 
натуральному объему рынка. Основ-
ную часть выручки турфирмы Рос-
сии получают от отправления граж-
дан России в путешествия за рубеж: 
в 2011 году доля иностранных поез-
док составила 88% от общего обо-
рота туристической отрасли. Зна-
чит, 23 млрд рублей в год перерас-
пределяются по счетам туркомпа-
ний, обслуживающих российские 
маршруты. 

Попробуйте представить, что бу-
дет, если хотя бы 1% этих денег по-
падет в архангельские туристиче-
ские  фирмы  – они заработают до-
полнительные 220 млн в год.

А доходы других компаний – от-
вечающих за проживание, питание, 
экскурсии, сувениры? Ведь за ми-
нусом трансферных услуг средний 
турист в день тратит на проживание, 
питание и развлечения от 2500 до 
3500 рублей в день.

Вывод: раз можно делать день-
ги на услугах для туристов, значит, 
надо предложить им удивительную, 
привлекательную, сказочную экзо-
тику.

ЧТО У НАС ЕСТЬ 
ЭКЗОТИЧЕСКОГО?

Этот вопрос обсуждался 28 июня 
на круглом столе, организованном 
Клубом работодателей Архангель-
ской области. В отеле «Пур-Наво-
лок»  с предпринимателями встре-
чались главы Холмогорского и Нян-
домского районов, представители 
Приморского района, областного 
министерства экономического раз-
вития, Архангельской региональной 
туристской ассоциации, НП «Объе-
динение риэлторов Архангельской 
области». 

Бренд создавать надо, и возни-
кает вопрос: укреплять, выращи-
вать его из слабых существующих 
ростков – робких поездок немно-
гочисленных туристов, или созда-
вать бренд – зонтик, бренд – обоб-
щение, бренд – защиту разнообраз-
ных бизнесов, заточенных на одну 
мощную идею?!

Архангельская область? Какой 
миф, какую легенду нам следует 
создать для стойкой ассоциации 
в умах потребителей, настоящих и 
будущих туристов? Какие северные 
сказки им рассказать?

Могут ли чиновники админист-
рации области создать бренд Ар-
хангельской области? Конечно, нет. 
Ведь это нестандартное дело, не 
прописанное в инструкциях. Тот, 
кто может заниматься брендин-
гом, делает это, полагаясь на ощу-
щение сильных сторон и возмож-
ностей региональной экономики и 

бизнеса. Выдумывает контекст за-
ново… Ищет новые смыслы… Нахо-
дит конкурентные преимущества…. 
По сути, это то, что очень хорошо 
умеет делать стратегически мыс-
лящий предприниматель, создавая 
и укрепляя свое дело. И часто биз-
нес создается в условиях дефици-
та денежных ресурсов. Это очень 
похоже на нынешнюю ситуацию, 
когда никто  – ни администрация, 
ни бизнес – не отрицает необходи-
мость создания бренда, и в то же 
время реального фонда для про-
движения территории в областном 
бюджете нет. 

В результате участники кругло-
го стола сошлись на мнении: власть 
должна помочь своим отношением, 
поддержкой и теми тонкими денеж-
ными ручейками, которые позволе-
но пустить «самотеком».  Предста-
вители бизнеса – те, кто чувствует 
личную ответственность за разви-
тие этой территории, – должны дать 
власти идеи, сильные, конкретные, 
реальные  возможности.

Тогда наконец и выберем, какой 
вид развлечения предложить нашим 
туристам: бизнес-туризм, шоп-ту-
ризм, экотуризм, аграрный, рели-
гиозный или спортивный туризм, 
спортивную фотоохоту или что-то 
еще... И определим, через какой вид 
инфраструктуры может развивать-
ся все разнообразие предложений 
на туристическом  рынке.

А для власти это значит, что ин-
вестиции в тот или иной вид туризма 
должны соответствовать общим на-
правлениям стратегии развития ре-
гиона, что сделает реализацию биз-
нес-идеи, попадающей под общий 
бренд-зонтик,  более привлекатель-
ной для предпринимателей.

Туризм
Мнение: Архангельской области нужен бренд

Замороженные поморы, 
что мы делаем не так?

Помните, дом 
Деда Мороза появился 
сначала в Архангельске, 
а не в Великом Устюге? 
У нас над этой идеей 
посмеялись, а в карман 
Вологодской области 
пошли, поехали, полетели 
«туристические» деньги. 
Еще один красноречивый 
пример: наберите в любом 
поисковике ключевые слова 
«необычные дома» и найдете 
печально известный дом 
Сутягина, который мы 
умудрились снести. 
Между тем он был занесен 
в Книгу рекордов Гиннесса. 
Снеговики как бренд 
тоже не прижились – 
наверное, зимой снега 
не хватило. Словом, опять 
не смогли 
выстроить понятный 
туристический образ. 
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БК

яшках»

их диктофонов, фото- и видео-
камер, но многое сделать не ус-
пели. Так, например, у группы 
совсем не оказалось времени 
на выезд к  Белому морю, экс-
курсию на Соловки и… поиск ки-
тайского ресторана. «Было бы 
интересно сравнить ваше пред-
ставление о китайских блюдах 
с оригиналом», – сказали они. 
И хотя китайские палочки в руки 
взять не пришлось, удалось по-
лепить хлебных птичек и распи-
сать козули! 

Наверняка интересным по-
лучится репортаж о встрече 
журналистов из Поднебесной 
с мастерами фабрики «Бело-
морские узоры». Пока народ-
ный мастер России Татьяна 
ОНУЧИНА в ресторане «Трес-
коед» рассказывала и пока-
зывала, как покрывать козулю 
кружевом из глазури, Цзинцзин 
Шэн повторяла ее действия на 
своем прянике и комментиро-
вала процесс на камеру. В ито-
ге все члены съемочной группы 
оказались с пряничными подар-
ками, а Цзинцзин Шэн не удер-
жалась и откусила кусочек от 
песочного оленя собственной 
росписи.

И хотя китайцы провели в 
Архангельске три дня – впечат-
лений получили море! Они гуля-
ли по городу, побывали на цен-
тральном рынке, зашли в му-
зей ИЗО, в Гостиные дворы, по-
сетили «Малые Корелы» и ар-
хангельский визит-центр на-
ционального парка «Русская 
Арктика». Пивоваренный за-
вод компании «Поморские пи-
воварни», туркомплекс «Голуби-
но», Пинежский природный за-
поведник – о поездке в эти мес-
та расскажут соотечественни-
кам наши гости.

Репортажи об Архангельске 
выйдут в китайских газетах, на 
радио и в серии познавательной 
программы на главном туристи-
ческом канале Китая. Делу Ван 
сказал, что некоторые материа-
лы можно будет найти и на сайте 
медиахолдинга «Международ-
ное радио Китая» www.cri.cn. 
Ознакомиться с текстами мож-
но будет без проблем – публи-
кации доступны для чтения на 
русском языке.

Ф
о

то
 Н

и
ко

л
а

я 
Ге

р
н

е
та



8
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 26 (602) � 9.07.2012 � WWW.BCLASS.RU

ОВЕН. Вам следу-
ет уделять больше 
внимания своему 

внешнему виду и манерам. 
Именно это в ближайшие 
дни будет оказывать основ-
ное влияние на ход бизнеса. 
Не исключено, что вы заве-
дете новые важные знаком-
ства, которые будут способ-
ствовать продвижению ва-
ших деловых интересов. 

ТЕЛЕЦ. Предстоя-
щая неделя сулит 
вам позитивный пе-

риод в делах. Но не пытай-
тесь сделать все одновре-
менно, проявляйте повы-
шенный прагматизм при 
принятии деловых решений. 
В противном случае вы рис-
куете оказаться в сложном 
положении.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы  
испытываете прилив 
энергии в связи с не-

ожиданными новыми воз-
можностями для бизнеса. 
Однако не переоценивайте 
собственных сил – ситуация 
не столь блестящая, как это 
кажется. Если вам необхо-
димо принять решение, пол-
ностью полагайтесь на соб-
ственное деловое чутье.

РАК. У вас начина-
ется новый период в 
деловой карьере. 

Инвестиционные проекты, 
включая крупные начинания, 
будут восприняты благопри-
ятно. Держите свои эмоции  
под контролем и не прини-
майте решения в состоянии 
аффекта.

ЛЕВ. Перед вами 
открываются новые 
горизонты. Именно 

поэтому не следует сокру-
шаться по поводу прежних 
ошибок. Не проявлять из-
лишней щепетильности в 
делах и обязательно идите 
на сделки даже с теми, кто 
занимает более низкую 
должность, чем вы. Не ис-
ключено, что именно такие 
союзы будут в высшей сте-
пени прибыльными.

ДЕВА. Вы можете 
не опасаться ника-
ких препятствий для 

деловой активности. Не со-
мневайтесь ни в своих силах, 
ни в способностях. Единст-
венное условие успеха – бы-
строта решения всех спор-
ных вопросов. Однако осте-
регайтесь влезать в долги.

ВЕСЫ. Вам пред-
стоит испытать на 
с е б е спр аве д ли-

вость поговорки «Вместе 
трудно, а врозь – невозмож-
но». В последнее время ок-
ружающие доставляли вам 
немало хлопот, но эти про-
блемы уже в прошлом, и вы 
снова убедитесь в том, что 
вместе все же значительно 
лучше, чем одному. 

С КО Р П И О Н.  В 
ближайшую неделю 
рекомендуется дер-

жать свои чувства под кон-
тролем. Может показаться, 
что перед вами открывает-
ся масса возможностей, ко-
торые вы просто обязаны 
использовать. Возможно, 
что так оно и есть, но это 
еще не повод для того, что-
бы не задумываясь пускать-
ся вплавь.

СТРЕЛЕЦ. По воз-
можности взгляните 
на мир с позитивных 

позиций. Мрачный взгляд на 
вещи не позволит вам ис-
пользовать предоставляе-
мые судьбой шансы или от-
влечет вас на мелочи, на ко-
торые вы напрасно потрати-
те силы и время. Словом, 
все будет зависеть от вас 
самих.

КОЗЕРОГ.  Пришло 
время действовать, 
оставив на потом 

мечты и прожекты. Сейчас 
ваш успех будет зависеть от 

умения быстро и эффектив-
но решать повседневные 
проблемы, пусть даже если 
они и в отдаленной перспек-
тиве не сулят огромных ди-
видендов. Смело заклады-
вайте фундамент для новых 
свершений.

ВОДОЛЕЙ. Спо-
собности и уникаль-
ный подход к тем или 

иным вопросам делают вас 
на голову выше окружаю-
щих, но помните, что риск и 
оригинальность не всегда и 
не сразу вознаграждаются. 
Не ожидайте быстрого ре-
зультата от ваших предло-
жений и идей, запаситесь 
терпением. Возможно, окру-
жающим требуется время 
для того, чтобы понять и 
оценить их. Продвигаясь 
вперед с оглядкой, вы смо-
жете многого добиться, хотя 
не исключены и некоторые 
разочарования.

РЫБЫ. Вам следу-
ет еще раз оценить и 
взвесить свои воз-

можности, прежде чем что-
то предлагать окружающим. 
Вопрос сейчас заключается 
не в том, чего они хотят, а в 
том, что вы в состоянии 
предложить. Ваш потенци-
ал, возможно, даже значи-
тельнее, чем вы сами думае-
те, но вам нужно в этом ра-
зобраться и желательно до 
того, как это сделает кто-то 
другой. Удача вам сейчас 
благоприятствует. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм
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